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Seelon 304.& extracrdinarta del Institute, celebrada el Viernes 8 de Octubre de 1926

Presidida por don Rodolfo Jaramillo se abri61a sesion a las 6.45 P. M., con asistencia de los sene

res Iosc Aldea. Francisco Asenjo. Florentino Cereceda, Camilo Donoso, Miguel Eyquern, Federico

Frick. Alberto Fernandez Reyes. Desiderio Garcia. Carlos Hoerning. Carlos Krumm. Francisco Leigh.
tun, Emiliano Lopez, Francisco Montauban, Marcos Or�ego. Jorge Poblete I\-I. • Aurelio Puelma, Rai.
mundo Piwonka. Ernesto Pizarro. Victor Rivera, Raul Simon. Jorge del Sol. Raul Tejeda, Fernando

Vidal. Oscar Navarro. del secreta rio senor Ernesto Lezaeta y de numeroscs visitantes.

Lefda y aprcbeda el acta de la sesion general del Institute. de 5 de Septiembre de 1926. e1 senor

Prcsidentc se refirio al objeto de la presente seslon. oir la conferencia del ingeniero don Carlos Krumm

sobre locomotoras Garrat. EI senor Krumm, ingenierio jefe de traccion y transporte de la Secclon Norte

de los FF. ce. del E., tiene U1J<l. personalidad bien conccida en el Institute para necesitar presentarlo:
ofrccic la palabra c1 senor Krumm.

El SC:10r Krumm inicio su conferencia dando algunas indicacicnes sabre ln eleccion de una loco

motora apropiada para Iuertes gradientes. La practica ha aceptado ya que las locomotoras de crema

Hera s610 dcben usarse cuando SI.: trata de arrastrar trenes en gradientes de i05c 0 mils. Baja 7% se usan

locomotoras de simple adhcrencia. La adherencia alta que exigcn estas locomotoras puede obtenerse

sea incremcntando el coeficiente de adberencia por media de Ia arena 0 aumentando el peso de la rna

quina; et .!;�SO adherente debe scr 10 mayor posible en relaci6n con el peso total de Ia maquina y tender.

Hizo ('I senor Krumm un analisis matemafico, cstudiando diversos tipos de locomotoras y llegc e

las siguientes conclusioncs:

La>; lccomotoras para fuertes gradientes no deben construirse con tender como vehlculo separado

sino que cl agua y cl cornbusfible deben contribuir a aumentar el peso adherente. evitandose ademas

el arrastre de la tara del tender.

Si es posible, todas las ruedas deben ser adherentes r debera disponerse siempre de arenosos espe,

ciales para sacar el mayor provccho posible del peso adherente de la maquina.
Paso en scguida el sei'ior Krumm a indicar las caracterlsticas de la lccomotora artlculada Garrat.

Que aparecida en el mercadc en et an:" 1909, se ha ide perfeccionando de ano en anc y representa el

tipo mas apropiado para fuertes gradientes.
La Empresa de los Ferrccarriles del Estado se haHa preocupada de mcjcrar las condiciones de la

traccion en las cremalleras de la Red Central Norte. Se han estudiado diversos tipos de maquinas de

adherencia capaces de arrastrar trenes de mayor peso que Ius actuales ya mayor velocidad que con Jas

rnaquinas de cremallera y sin los il!convenientcs de c�)llservacion y rep::lracl6n de cstas 1l1{H.juinas. La

locomotvra Garratt ha venido a solucionar satisfactoriamente este problema.
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Explicc el senor Krumm la Iorma C0010 se hace nctualruente la tracci6n en la Red Norte y las ven

tajas que se conseguirian COil el usc de las locomotoras Garratt. 10 que importaria una economia en la

explotacion de � 227 912 anuales. Aparte de estes ventajas economicas la nueva maquina perrnitirta
acortar el itinerario actual de los trenes de pasajeros en des horas mas 0 menos.

En el afio 1917 el Estadc entregc a la Empresa de los Ferrocarriles la Red Norte. Ia que, debidc al

poco trafico, reducido numero de locomotoras de escasc poder de traccion, insuficiente numerc de agua

das. deficlencias de la via, etc., deja Iuertes deficits los prirneros aflos. La Empresa, a pesar de tantas

condiciones desfavorables, se traz6 un plan de mejoramiento general Que se ha seguido con energia y

actividad; los resultados no se han deiado esperar. las perdidas que en el ano 1921 sumaron diez y medic

millcnes. en el afio 1925 se reducian a 5600 000 Y se expresa que el afio actual se reduacan a 3 millones.

La ultima etapa de este plan consiste en cambiar la traccion �11 cremallera. No dudn el senor Krumm

que este cambia sera todo un exito, ya que las nuevas maquinas aumentarau la capacidad de transporte

de la Red. permitiendo edemas, con un pequeno gasto de transformacion, desplazar a otros servicios

las Iocomotoras de cremallera que serlan una valiosa ayuda en los sectores de adherencia cuyo trafico

aumenta continuamente.

Ofreclda 13 palabra sabre la conferencia. el senor Marcos Orrego manifesto que, a su juicio, las

bases de comparacion adoptadas por el conferencista. senor Krumm, eran optimistas en 10 que se refe

ria a la locomctora Garratt porque en ellas se consideraba que el esfuerzo de tracci6n que podian efectuar

dichas locomotoras Sf podia deducir del peso total de elias, incluyendo todo el tonelaje de agua y carb6n

que se coloca en el memento de partida. Esta hipotesis es verdadera solo en ese momenta y no es apli
cable al resto del recorrido, a1 final del cual el combustible y el agua. en locomotoras debidamente cal

culadas, debe estar proximo a terminarse. y, en consecuencia, en ese memento solo debe contarse como

peso adherente eI de los organismos de la locornotora y el de los tenders; y como es posible que al final

de recorrido se presenten las mayores resistencias, las hipctesis del conferencista no resultan de aplica
cion general.

Don Oscar Navarro manifesto su asentlmiento con las conclusiones del conferencista: es necesaric

mejorar 101" condiciones de traccion de Ia Red Korte. cambiaudo 13 cremallera per adherencia.

EI seder Presidente indic6 algunas otras ventajas que representarfa el cambio en la Red Norte de

la cremallera por adherencia. Se trata para 13 Empresa de los FF. ce .. de un problema de competencia
comercial con los vapores: csta competencia puede hacerse por media de la tarifa, la comodidad y la

rapidez. EI alza de la tarifa en los V.31X1reS ha deiado en buenas condiciones a los ferrocarrilestla Empresa
ha dotado tambien de un equipo modemo y comedo a la Red Norte. En cuanto a la rapidez del trans

porte. es un factor interesante que no puede conseguirse can las locomotorcs de cremallera, deficiencia

que se salvaria cnn lao:; locomot(1ra<: Garratt. Se refiri6 tambi[.n £:! senor Presidente, al problema del

financiamiento. que tiene en e<;tudiu la Direcci6n de los FF. cc. Agradecio al sen(Jr Krumm su in'tere

sante conferencia y muy especiaimente Inc; terminos eloginsos como se h�bia expresado de su actuaci6n

en el problema de la tracci()n de la Red N()rte.

InvitO a los a"i'ltentes al almuerzo que se darla el preJximo Sabado en el Instituto a don Luis Ri.,o

Patr6n con mr)tivo de la di�tinci6n que acababa de hacerle la American Geographical Society, a1 con

feTirle la mtdalla de oro· David Living-stone Centenary .
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Manifesto tambten que el pr6xirno jueves se continuaria, en sesion especial. eJ debate sobre el pro

yecto de transformacicn de Santiago, invitando a los asistentes a tan interesante reunion.

Se levanto la seston a las 8 P. M.

RODOLFO JARAMILLO.
Prcsidentc.

E. Lezaeta R.,
Secretario,

Seaion 3OS.- extraordinaria del Instituto, celebrada el JUevB5 14 de Octubre de 1926.

Presidida POT don Rodolfo Jaramillo se abrio la sesicn a las 6.45 P. M., con asistencia de los senores

Jose Aldea. Eduardo Biggs, Carlos Carvajal, Camilo Donoso, Filidor Fernandez. Carlos Hoeming;
Emiliano LOpez. Isaias MUi'io2:. Rene Prieto. Adolfo Rodriguez. Rosendo Ribs Talavera. Luis A. Ruiz

Fernandez. Raul Tejeda. Fernando Vidal. Agustin Vial. Luis Valdivia. Otto WiUareth, del secretariu

senor Ernt>Sto Lezaeta y algunos visitantes.

Excuse su inasistencia el Intendente Municipal. �fior Luis Phillips.
Lelda y aprobada el acta de la sesion num. 303, del jueves 9 de Septiembre. el senor Presidente

manifesto que el objeto de la presente sesi6n es continuar el debate pendiente score el proyectc de trans

formation de Santiago y su finenciamientc,

Ofrecida la palabra, don Roeendc Rios Talavera manifiesta que el Intendente Municipal se eneuen

tra actualmente empefiado en la modificacion de la actual ley de trnnsformaci6n de Santiago. que es

un problema diverse del de la apertura de las diagonales; estima Que el Instituto debe discutir separa

damente ambos problemas, A continuacicn el senor Rics, per indication del senor Presidente, di6 al

gunas ideas sobre los defectos principales de la actual ley de transformaclcn, que a su [uicio no tiene

base cientffica alguna: la ley estipula que todas las callea deben tener un anchc mfnimo de 15 metros,

no pudiendose exigir Ja linea definitiva sino cuando son rehechos los mums exteriores. La competencia

que ell tal sentido se da al juez civil, dlficulta Ia actuacien de la Municipalidad. La ley establece que no

pueden entregarse at publico canes de menos de 15 metros. 10 Que estima WI error, ya que las calles Que

subdividen maru:anas son beneficiosas para el publico y no tiene objetc exigirles ese ancbo.

En el preyecto auspiciado per la Intendencia Municipal no se fija un ancho uniforme a las calles.

Se establece la formacion de un Consejo de Transformaci6n Con plenas facultades para resolver segun
Jas necesidades y circunstancias especiales de cada caso. La nueva ley rija fondos permanentes para el

servicio de las expropiaciones: ee fija tambien el valor del Irente. estableciendose un valor al terrene en

proporcion con el ancho de la zona que se expropiara.
El senor Presidente manifiesta que en algunas cludades, como Paris y Washington. se ha tomado

en cuenta, en 10& proyectos de transformacion, dar vista. a algunos monumentos 0 ccnstrucciones de

"importancla. Nosotros tenemos eJ Santa Lucia. Palacio de Bellas Artes y algunos otros que podrfan
ser considerados. Agrega que el concepto del transite ha variado fundamentalmente en los ultimos

aiios COn los Ierrccarriles subterraneos 0 elevados, que pueden rnoviliaar gran cantidad de pasajeroe;

de� saber si se han consultado estas ideas en el proyectc de transformacion.
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EI senor Rtos manifiesta que se tomb muy en cuenta la perspective en e1 trazado de las diagonales
del proyectc: la idea de un ferrocarril subterraneo no ee ha tenido presente.

El senor Carvajal hizo extensas consideradones sobre e1 proyecto de transformacicn de Santiago:
se refiri6 especialmente a 13. diagonal consultada entre Nunaa y Yungay, que, 31 cortar la Alameda.

producira fcrzoeamente una congestion del transite en €sa zona.

Don Agustin Vial se refirio a1 proyecto del senor Rosendo Rios que, a su juicio, resuelv€ f'11 forma

econcmica e inmedlata el problema de Ia vialidad. Peru estima que en un proyecto de est a amplitud
no solo debe tenerse presente descongestionar el transite, sino conscltar tambicn e1 hacer de Santiago
una ciudad bella}' estetica. La transformacion de una ciudad debe consultar un futuro rnuy lejano,
es la pcsteridad la que recibira los beneficios. Manifiesta haber vistc en Ia Municipalidad un plano
de transformacion, coufeccionado per un tecnico extraniero, en que se consulta una disposicion radial

a las calles. 10 que da un aspectc esterico a 13 ciudad; sclicita que se traiga ese plano al Instituto.

A continuacion hablo don Alamirn Pizarro, como representante de la coruuna de Yungay. pidiendo

que en e1 plano de transformacion se consulte una Avenida que una la plaza del Tropezcn con Ia Ave

nida General Velasquez; se descongestionaria en esta forma la Avenida Matucana y se darla vida a la

comuna Quinta Normal; estima que el valor de esta Avenida no seria apreciable en proporcion a los

beneficios que reportaria.
Don Rene Prieto estima Ilusorics todos los proyectoe de transforrnacion: Cree que er porcentaje

de edificacion en Santiago es tan pequeno que pasaran muchos anos antes que las nuevas Avenidas

sean edificadas. La apertura de Avenidas nuevas solo puede justificarse en ciudades de edificacion muy

densa. Estima que 10 unico viable per el memento. es auspiciar la rnodificacion de la ley de transforma

cion de Santiago.
EI senor Carvajal no esta de acuerdo con el senor Prieto; el porcentaie de edificacion en Santiago

cs encrme: cit6 como eiemplos las Avenidas Nui'i()a y Providencia en que sc han edincado varies kilo

metros de edlficios en los ultimos 15 anos.

Don Ricardo Muat estima que 10 mas indispensable es conseguir e1 despacho de la ley de trans

Iormacion con la creacion de un Consejo de Iacultades amplias para act uar.

Don Camilo Donoso rnanifiesta que a su juicio debt- concretarse el debate a la discusion del pro

yecto auspiciado por la Intendcncia Municipal.
Don Aguattn Vial cree que el Institute debe pronunciarse sobre el plan de transformacion que es

tima conveniente auspiciar. teniendo presente que se trata de una cbra para muchos ancs: podria el

Institute designer una comision que estudiara 105 diverscs proyectos elabcrados y prescntara sus con

clusiones para ser discutidas.

Don Clodomiro de 1<1. Crua rrrmificsta ideas analogas a1 senor Vial; se trata de legislar para mucbce

siglos y debe tenerse un criterio amplio: es partidaric de las Avenidas diagonales y del ensanrh(> de

tas cailes, las que debe!] tener un ancho nlfnimo de 15 metros.

EI senor GUSlavo FJumClllrl cree que to principal es aU5piciar la creJ.ci6n de un Consejo que tenga

amplias facultades para preceder en la transfornlaci6n de todas Ins ciudades de la RepUblica.
En vista de 10 avanzado de la hora, se acord6 publicar en los A"'AlES cl proyecto de transformacion

de Santiago. presentado por la Intendencia :r..1unicipal a 1:'1 (onc,;ideraci6n del Gobicrno y el proyecto
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de ley de Modificacion de la ley de transformaci()n; una vez hechas estas publicacionea citara a sesion

especial. concretando et debate a ta dfscusicn de estos provectoe.

Se levant6 Ja sesion a las 8 P. M.

RODOLFO JARAMILLO,
Presidente.

Ernuto Lezaeta R.,
Secretario.

Sesl6n 306,- extrllordinaria del Instituto, eelebrada el MiercolclJ 20 de Octubee de 1926.

Presidida per don Rodolfo Jaramillo se abri6 la sesion a las 6.30 P. M .. con asiste!1cia de los se

non!:S lose Alden. Francisco Asen]o, Ruben Davila, Alfredo Delano. Heman Edwards. Miguel Eyquem
Ruperto Echeverria. Filidor Fernandez, Federico Frick. Carlos Hoerning, Francisco Leighton, Alfredo

Lea-Plaza, Emilianc LOpe2, Francisco Montauban, Ron3Ido Meredith, Vfctor Navarrete. Jorge Po

blete M.• Rene Prieto, Adolfo Rodrigues, Sergio Riveros. Daniel Riscpatron, Jorge Slight. Francisco

Sandoval, Ramon Salas E., Ratli Simon, Raul Tejeda, Fernando Vidal. Luis Valdivia, Otto WiUareth

y numerosoa visitantes.

Actu6 de secretariat don Marcos.Orrego.
Lelda y aprobada el acta de (a sesi6n anterior, el seiior Presidents manifesto que 13 reunion tenta

par objeto oir una conferencia de don Raul Simon. acerca del eRendimiento de los Bonos en empres
titos a largo plazo- y agreg6 que Como la perscnalidad del conferencista era bien conocida, creta Que

10 mas ccnveniente era cederle desde Iuego el uso de la palabra.
E1 senor Sim6D empezc por delin;r con precision los conceptus de Interes efectivo correspondiente

a los bonos llamados yield cuando se refiere a 100 unidades, y despues de distmguir entre yield inme

diato 0 retribuclon actual, y yield erectivo en cuyo compute se consideran las condiciones del rescate

de los bonos. presentc los gratieos de Mr. Gilbert S. Walker, publicados en la revista <Tbe Ann.list

(New York. Set. 10 de 1926). que·fadlitan notablemente el calculo del yield, El ccnferencista desarrollo

varies ejemplos y obsequlo a la'$ P�ntes ejemuleres de los abacoe del senor Walker.

Despues de relerirse a los factores que fijan el yield, e1 senor Sim6n di6 datos comparatives sobre

los recursos de los principales Bancos de Nueva York, EE. UU. y Chile. las tasas de descuento. Iistas

de firmas que han participado COn maYor trecuencia en la colocaci6n de emprestitos externos, y listas

de bonos clasificados de acuerdr, con el yield necesario. observando que en EE. UU. se consideran de

primera categorla 0 de menor yield (3.25 a 3,75%) a los bonos del propio Gobierno; en la eegunda (4 a

4.5%) a los bonos de los Estados y municipaJidades de los EE. UU. libres de impuestos locales; en

tercera (4.5 a 6%) a 100 bonos de ferrocarriles, aervicios pablicos. compafdas industriales de los Estados

Unidos: y Gobiemo. provinciaa Y munidllalidades del Canada; en cuarta (6 a 7%) a los bonos extran

ieros de prirrera clase yen Quinta (lllfu> de 7%.) a los' bonos extraoiercs de ultima clase,

Par ultimo, manifesto que era eatisractorio observar que el creditc extemo de Chile se mantiene
en condiciones excepcionalments favorables. puestc que al ultimo emprestitc ha ccrrespondido un yield
de 6,5%.
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El senor Presidents agradecio su conferencia al senor Simon. la que califtco en forma elogiosa v

ofred6 la palabra sobre las materias tratadas en ella.

Dun Victor Navarrete hizo diversas observaciones sabre los datos proporciouedos por el conferen

cista, las que fueron expllcadas satisfactoriamente per este. En seguida agregc que a su iuicio, dedu

cido de su propia experiencia, seria conveniente que cada vez que se solicitasc emprcstitcs. se indicase

el obieto a Que ellos sc dedicar-ian. pues los destinados a ohms retributtvas, obtcndrfan mcjores condi

ciones y manifesto que serta conveniente que €1 Estado garantizasc los prestamos para la implantacion
de nuevas industries, debidamente estudiadas, uues asl se obtendria una dismiuuciou considerable de

intereses.

E1 senor Simon explicc que tanto en Italia (Real Instituto de Credito) como en Alemania, se ha

blan llevado a la practice can modalidades adecuadas las ideas propiciadas per el sefior Navarrete.

En seguida don Daniel Risopatron inici6 un debate sohre la convenlencia de conrratar cmprcstitos
can serviclo en oro, en e1 que terciaron los senores Jaramillo. Delano. Sim6n, Leighton, Navarrete y

otros socios, emitiendc ideas sobre esta materia y la conveniencia general de aumentar la deuda extcrna

No se llego a un acuerdo concreto.

Habiendose agotado e1 debate. se levant6 Ia sesion a las 7.50 P. M.

CARLOS HOERNING,
Vice-Presidente.

Santiago Ledermann,
Secretario.
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